



PUERTO RICO ocupa el primer lugar

Igualados dos records mundiales en Panamá

LA CARRERA DE DIEZ MIL METROS FUE GANADA POR LOS MEXICANOS

En puntuación sigue en el segundo lugar México y en el tercero Cuba. — Panamá ocupa el cuarto lugar y El Salvador el quinto, siguiendo Jamaica en el sexto

Las otras cuatro naciones no han alcanzado puntuación en los eventos atléticos. — Han demostrado las naciones participantes que sus elementos se encuentran en magnificas condiciones

PANAMA, 7. UP.—Los eventos deportivos de los cuartos juegos olímpicos centroamericanos que se efectuaron en las horas de la mañana de ayer prostraron del modo más palpitante que las varias naciones participantes se han preparado para estas lides, pues en todas las tres carreras eliminatorias de los cuatrocientos metros vallas, en las cinco carreras eliminatorias de los cien metros planos y en la primera de las tres de ochocientos metros planos los records centroamericanos fueron rotos. El corredor de vallas sobresaliente fue Torres, de Puerto Rico, quien recorrió la distancia en 55.2 segundos. En las carreras de 100 metros planos Ortiz y Rodríguez de Cuba, Villadas de Puerto Rico y Brown de Jamaica recorrieron la distancia en 10.4 segundos en las eliminatorias. Murillo de México hizo los ochocientos metros en 1.59 minutos.

IGUALADO EN DOS EVENTOS EL RECORD MUNDIAL

PANAMA, 7. UP.—En las carreras semifinales en los 100 metros

Estas magnificas fotos da nidea de lo grandioso del desfile olímpico en Panamá. Se puede apreciar en primer término la estupa pendiente de la de-

legación mexicana. En otra foto los motociclistas salvadoreños que van a Panamá, posan para NOVEDADES

legación mexicana. En otra foto los motociclistas salvadoreños que van a Panamá, posan para NOVEDADES

PANAMA, 7. UP.—De acuerdo con las anotaciones de la UNITED PRESS tomadas después de los eventos finales en tirar el peso, tirar el disco para mujeres, la carrera de diez mil metros y el salto a lo alto, las diferentes naciones habían ganado el siguiente número de puntos, en el orden especificado.

	Puntos
PUERTO RICO.....	45
MEXICO.....	23
CUBA.....	12
PANAMA.....	9
EL SALVADOR.....	8



5c
Noticias
No 589—Director: Rafael Soley—Año II
San José, Lunes 7 de Febrero de 1933.



JAMAICA..... 3

CARRERA DE 10.000 METROS (FINALES)

1. Agustín Romero, México. 34 min. 15.1 segundos.
2. Guadalupe Martínez, México.
3. José López, El Salvador.

SALTO A LO ALTO (FINALES)

1. Juan Luyanda, Puerto Rico. 1 m. 89.5 cm.
2. Arturo Baker, Panamá.
3. Juan Palmer, Puerto Rico.

TIRANDO EL PESO (FINALES PARA HOMBRES)

1. Antulio Pietro, Puerto Rico. 13.5
2. Fernando Torres, Puerto Rico.
3. Ian Murphy, Puerto Rico.

TIRAR EL DISCO (FINALES PARA MUJERES)

1. Rebeca Colberg, Puerto Rico.
2. Esperanza Morales, México.
3. Irma Cornejo, El Salvador.

En este evento se estableció el primer record olímpico por haber sido esta la primera vez que se incluyó en los juegos centroamericanos el tirar el disco para mujeres.

100 METROS PLANOS (SEMIFINALES)

Las carreras eliminatorias de los semifinales de los 100 metros fue el evento más destacado en la tarde del domingo, pues en ellas se igualaron en dos ocasiones el record mundial establecido en los juegos de las olimpiadas por Jesse Owens en Berlín de 1935.

PRIMERA CARRERA ELIMINATORIA

1. Villades, P. Rico. 10.5 segundos
2. Brown, Jamaica.

SEGUNDA CARRERA ELIMINATORIA

1. Blacket, Panamá. 10.3 segundos
2. Jones, Jamaica

TERCERA CARRERA ELIMINATORIA

1. Ortiz, Cuba. 10.3 segundos.
2. Catalá, Puerto Rico.

LOS INDIOS MEXICANOS CORRIERON DESCALZOS

PANAMA, 7. UP.—La carrera de los diez mil metros, uno de los eventos más difíciles en los juegos olímpicos, demostró el terrible agüente

de los corredores indios mexicanos, los que corrieron descalzos y a un paso inencontrable desde el comienzo de la carrera, llevándola hasta el fin y terminando con un último esfuerzo de velocidad casi increíble. En todas las carreras a largas distancias estos indios se destacaron ante los otros atletas. En la carrera de los diez mil metros el colombiano Jorge Nova, realizó un esfuerzo sobrehumano por calificarse en el segundo lugar y pudo mantener su puesto hasta la última vuelta. Al iniciar los indios mexicanos el último arranque de velocidad (sprint) Nova se esforzó más allá de sus capacidades y corrió los últimos cien metros perfectamente inconscientes de lo que hacía, cayendo desmayado al llegar a la meta

LOS EVENTOS DE ESTA MAÑANA

PANAMA 7. UP.— Hoy continúan los eventos atléticos de las olimpiadas. La concurrencia al Estadio ha sido numerosa. Es grande el entusiasmo del público, máxime con los resultados de ayer en que se igualaron records de las olimpiadas mundiales. El resultado de los eventos de esta mañana ha sido el siguiente:



EL GLADIADOR Centenario

La primera parte del programa consistía en arrojar cisnes a las fieras. El joven bar

El reposo y la tranquilidad cambiarán en alegría su tristeza

Muchas personas se echan a morir porque han sido víctimas de calamidades de familia, quebrantos en los negocios u otros motivos de aflicción. Con esto sólo consiguen hacer más aflictiva su situación porque nada hay tan fatal para el buen funcionamiento del organismo, principalmente para las actividades cerebrales, como la propia convicción de que se está mal. Esta autosugestión, de no comenarse al campo a descansar. El reposo y la tranquilidad cambiarán en alegría su tristeza, en optimismo su decaimiento.

Buen consejo es, también, ayudar al organismo tomando el tónico

FOSFO KOLA

para lograr una convalecencia más rápida. Por estar compuesto este medicamento de extracto total de raíz de kola, asociado al glicofosfato y gluconato de calcio y cafeína, los más eficaces elementos conocidos para reconstituir los órganos gastados, es el tónico mejor recomendado para ayudar a la naturaleza a estimular y reponer las energías vitales. La FOSFO-KOLA tiene sabor agradable. Es infomofu para los pacientes más delicados. Su precio es moderado y en cualquier parte se puede conseguir.

Vibraciones del Minuto

DECIDIDO APOYO

Se habla de reformas a la Escuela Nacional de Agricultura, para tender a la mayor eficiencia en las actividades de ese Centro. El propósito no puede ser más conveniente ni más oportuno. La escuela de agricultura en Costa Rica tiene que ser una de las instituciones nacionales: mejor atendidas y mejor dotadas. Sus planes de estudio y acción al las labores agrícolas del país debe ser definitivo. No podemos decir que la escuela haya estado mal dirigida pues se ha actuado con la mayor eficiencia. Pero si tenemos que decir que dicho centro merece todavía mayor atención de parte del Gobierno y un apoyo más decidido.

Hay mucho por hacer en ese ramo, y si se llega a establecer con todos los adelantos modernos y se le dota de todo lo necesario, será el mejor fuente de informaciones y de prácticas para todos los agricultores del país que necesitan esta institución técnica para el mejor desenvolvimiento de la agricultura nacional.

Ojalá que en el Gobierno no se hagan obstáculos de ningún género y pongan en manos de entendidos en la materia los planes de la escuela. Queremos creer desde luego que ellos deben ajustarse a un detenido estudio que se ha hecho de las deficiencias que se hayan podido notar.

"AVENTUREROS DEL AIRE"



Jean Cassou nació en 1897 en Bilbao. —Ha escrito en español y ha traducido de ese idioma, que conoce tan bien como el francés. —Una de sus últimas novelas es Les Massacres de Paris (Condensado de 'Life and Letters Today' de Londres

hábico no tendría que aparecer hasta el final del día. Así, mientras aguardaba, tenía tiempo para una meditación que había, ser la última. Estando sentado al pie de la pared, en el pasillo subterráneo que emanaba olor a sangre y humedad, sus dedos apretaban su larga espada, con la que tenía que defenderse del adversario. Era su primera aparición en el circo y posiblemente le su última; y ello le hacía enviciar a sus compañeros, prisioneros de guerra que como esclavos ordinarios llegarían vivos al declinar de sus días, unidos al servidumbre de alguna familia de la clase media. Los otros gladiadores — entre ellos, sin duda, su futuro oponente — estaban charlando y usando palabras técnicas que él no comprendía. Varios jóvenes de sociedad, "amateurs" en aquella clase, de deporte, se mezclaban con los gladiadores, discutiendo con ellos las posibilidades de cada uno.

Fácilmente se imagina uno los pensamientos del muchacho, su angustia y confusión y la fuerza con que resultaban en su cerebro las escenas de sus bodas nupciales, que eran como llamaradas de luz en las nebulras de sus pensamientos.

Entonces sintió una mano en su hombro, y se volvió a ver quién era. Ante él tenía a un hombre calvo, de piel blanquecina quemada por el sol, que se había sentado muy cerca y lo miraba con simpatía.

—Levanta el espíritu, muchacho! — le dijo, — Sin duda éste es tu primer combate, por lo que estás solo y preocupado. Pero no es mala profesión como podrá ver pronto. Yo tenía tu edad cuando comencé y en muchas ocasiones me han ofrecido la libertad que siem-

pre he rechazado. Me gusta mucho mi profesión. He sido siempre un gladiador y lo seguire siendo. Soy ya viejo, ¿no es verdad? Hoy mismo he cumplido cien años.

—Cien años! — repitió el otro.

—Créeme — le dijo el viejo. Es mi profesión la que me mantiene vivo. Es una profesión magnífica como pronto verás por tí mismo. Todo lo que tienes que hacer es mantenerte siempre en calma y pedirle a los dioses que te protejan. Tomarás parte en los juegos a razón de una vez por mes o menos, lo que dependerá de la política. Pero el resto del tiempo te dan de comer y te cuidan. Por las noches puedes salir, visitar las tabernas, jugar al azar y hacerle el amor a las mujeres. ¡Y qué mujeres, por cierto!

Se acercó sobre el muchacho y le dijo al oído: — La emperatriz...

—No! — exclamó el novato, sus ojos muy abiertos por la sorpresa.

—Conocer una emperatriz cuyo placer mayor consista en ponermela una careta de cabeza de asno y hacerme rebusnar. Bien, tú puedes ser también un asno. Uno hace muchas cosas para vivir. Después me cabría con pétalos de rosas, ¿Te sonríes? ¡Juventud! Seríamente. Quiero tomarte bajo mi protección y ayudarte. Mi edad me está venciendo y no vivirá mucho más. Será para mí un placer trasladar a tí algunos de mis conocimientos.

Veo por tus armas que te han puesto con los mirrmlinos. No está mal. Yo estuve con ellos doce años, pero actualmente soy un "retirados".

—¿Y qué prefieres? — preguntó el joven con ansiedad.

—Los riesgos son por el estudio y para mí es lo mismo. Siempre he vencido a mis oponentes y...

—¿Siempre los has matado? — ¡Siempre! — afirmó el viejo gladiador.

—Yo creí que, en ocasiones, César o el público ordenaban que se le perdonara la vida al vencido.

—En teoría tienen ese derecho — dijo el viejo — pero en la práctica no lo usan nunca. Jamás he visto que suceda.

Por un momento se mantuvieron en silencio. Luego el viejo murmuró: — Claro que es terrible tener que cortar el cuello de un camarada. Pero a todo se acostumbra uno. Además, en cuanto pisa la arena, ya no sigue siendo tu camarada.

Tras una pausa continuó: — Ahora voy a darte algunos consejos inapreciables. Escúchame bien:

Nunca des un pase hacia el lado izquierdo del retiarus, por que es desde ese lado desde donde, con un movimiento de su muñeca derecha, puede lanzar la red. Si ves la red sobre tu cabeza, no te amedrentes. Justamente haz con tu espada este movimiento, así. Hazlo otra vez. — Ahora está bien. Con esos dos principios y un poco de experiencia, tendrás ganada la partida.

El muchacho se volvió a sentar y le pidió al viejo: —Trate de vivir todavía por que deseo que sea un padre para mí y que yo pueda servirlo. Procure vivir!

—Trataré de vivir! — suspiró el viejo.

Sonó un gong. Había terminado la primera parte del programa. Los leones habían terminado de comerse a los cristianos y volvían a sus jaulas repletas y soñolientos. Un enorme león caminaba delante de los otros.

—Ahora vamos nosotros, — dijo el viejo poniéndose en pie. Y mientras el joven barbado temblaba, añadió: — Ven, muchacho! ¡Sé valiente! Pronto se acabará esto y esta noche nos tomaremos una cuantas botellas juntos. Los dioses tienen dispuesto para tí un destino glorioso. Estoy seguro de ello!

El juez principal del circo se aproximó: — ¿Te sientes bien? — le dijo al viejo gladiador tocándole en el hombro. Bueno, este joven va a ser tu oponente.

—¡Alas! — exclamó el viejo llevándose la mano a la cabeza. —No puedes busarme otro adversario? Me simpatiza este joven y...

—No sabes todavía que doy mis órdenes para que las cum-

QUISICOSAS...

Ya que se habla de reformas a la escuela de agricultura, no sabemos por qué no se ha pensado en traer algún técnico chileno. Sino es así, aquí no tenemos en nadie.

Hacienda cooperará en la solución del problema de los mercados cafetaleros para Costa Rica.

Como el ministro llegó a Californiam ya conoce el mercado.

Ahora lo que falta es que le hagan caso.

Hoy le será entregada al presidente la interpelación eléctrica.

Hace poco le entregaron una medalla. Una de cal y otra de arena.

Un nuevo edicto de la arquidiócesis acerca de ayunos. Más ayunos?

Si todo el año ayunamos. La cosa no está para comer manteguilla todos los días.

Tatayo y Fernández Sacerdotes van a las olimpiadas de Panamá en cuanto pase las elecciones.

Van a establecer un evento de popularidad. Hay apuestas.

Una nueva era se inicia en Alemania con la reciente evolución política.

Pues claro. Si ha habido evolución quiere decir que se trata de una nueva era.

plan? — repuso el juez sorprendido. — ¡Haz lo que te digan! Los ayudantes se habían acedado ya a los dos gladiadores poniendo el escudo de metal en el brazo izquierdo del veterano y en sus manos el tridente de la red. El viejo rechimbaba los dientes de ira, y el novicio miraba con desesperación. Hasta él llegaban los gritos tumultuosos de los que castigaban los infelices que se negaba medio muertos de pánico, a sus armados para la contienda. También él sentía ahora deseos de resistirse y estaba a punto de llorar.

—Recuerda, muchacho — decía el viejo. — Nunca has un pase a la izquierda.

—¡Padre! — grito el novicio. Pero su voz quedó ahogado en el casco, mientras lo empujaban al circo.

El viejo está ahora al otro lado. Pasa a la Página SIETE.

DEL PARTIDO INDEPENDIENTE NACIONAL

Diputados libres, de elección popular

La importancia que tienen las actuales elecciones de diputados además de su aspecto democrático que impone la Constitución de la República, es la de que en mayo entrante, al iniciarse las sesiones del Congreso, va a conocerse de los más delicados asuntos nacionales. Son ellos de gran trascendencia para Costa Rica y precisa que el país tenga amplia representación de diputados independientes, de diputados que analicen serenamente y libremente esos graves problemas. Precisa que haya allí representantes que sin volver los ojos al Ejecutivo, sin pedir permiso a los secretarios de Estado, sin oír las sirenas del bloque oficialista, se pronuncien en defensa y salvaguardia de los intereses públicos y particulares en relación con las tendencias absorbentes y depresoras que parecen estar tomando cuerpo cada día en el ánimo de los directores de las finanzas y de los que van en contra de la libertad. Ya se anuncia la llegada del técnico chileno que viene a planear nuestro sistema tributario. Van a retocarse todas las leyes y van a establecerse nuevos impuestos y a reformarse los existentes. No queremos hacer juicios acerca de la labor que vaya a realizar el técnico que trae el gobierno con este fin. No tenemos motivos para prejuzgar de ella antes de conocerla. Pero sí es conveniente a todas luces que en la Cámara donde van a ser estudiados esos planes haya hombres independientes, absolutamente independientes que controlen con sus estudios y análisis esas nuevas leyes que pueden afectar grandemente a todos los intereses del país.

Pero el país no ve con buenos ojos, ni puede verlo nunca, están empeñados en que haya libertad eleccionaria para que

surjan los hombres con una responsabilidad contraída con el pueblo. Quienes obtienen sus credenciales del oficialismo ya están de lleno aceptando una política definitiva y sin discusiones. Si son electos por el Gobierno y allí en las esferas oficiales tuvieron su credencial, quiere decir que no podrán apartarse de esa política, ni analizarla ni discutirla, porque para ello han sido llevados a esos puestos.

Pero el país no ve con buenos ojos, ni puede verlo nunca, y ahora menos que nunca, que solamente lleguen al Congreso los designados por el Gobernante como indispensables para los planes que no podemos conocer ni prever desde ahora.

Por eso es que nuestras filas aumentan y crecen cada día. Los hombres de pensamiento, los que miran hacia el porvenir en todas las esferas sociales, tanto en las ciudades como en los campos han dado su adhesión a este Partido INDEPENDIENTE NACIONAL que viene a ser en realidad el verdadero representante legítimo del pueblo. Este es el Partido que aportará a la Cámara el tributo de la democracia y de la libertad. Este es el partido que lleva por insignia la salud del país y la conveniencia nacional, sin proyecciones determinadas de antemano como no sean las que se marcan los electores al conferirles su simpatía y su adhesión.

Y es esto lo que el pueblo quiere: diputados libres, de elección popular, y no diputados que ya llevan trazado un secreto programa y que para que se cumpla sin discusiones, evitan por todos los medios a su alcance que lleguen los que sí tendrán las credenciales del pueblo.

RUSIA ESTÁ LUCHANDO EN ESPAÑA CONTRA Europa con sangre y oro ajeno

El Generalísimo Francisco Franco, jefe de los nacionalistas de España ha concedido un interesante reportaje, que NOVEDADES publica en su tarde del correo aéreo. En el momento de sí cuando llegue el momento será consultado el pueblo mediante un plebiscito, o el futuro régimen de gobierno que se fusionen los planes que actualmente pregona falangistas y tradicionalistas, el Generalísimo ha comenzado sus declaraciones. Son las siguientes:

No es necesario; el pueblo español, falangistas y tradicionalistas, que en España en nervio, sangre y alma, están fundidos en partido único, cuya aspiración máxima única también grandeza y gloria de España. Cuando un pueblo lucha y muere, en el heroísmo del nuestro, por una aspiración noble y bien terminada, con un impulso claro, con un ideal único, o cuando se pregunta después qué caminos ha de marcar. Hoy se puede asegurar que los 80 por ciento de los que combaten en el campo rojo están a nuestro lado y añoran nuestra victoria. En nuestro campo no existe ya más que un programa. Se ha iniciado la nueva legislación que tiende a dignificar a aquellos que, como de nuestro Jorge Manrique, viéndolos "por sus manos"; todo es el bien derecho a un mínimo de bienestar y a un máximo de respeto; justicia igual para todos, idénticos derechos y deberes, amparo del desventurado. Nadie en la España Nacional será de los medios perversos para desenvolver sus actividades; nadie se encontrará aletargado asido entre la indiferencia de la multitud que rodea. Nuestro lema es: ni hogar sin lumbre, ni una familia sin pan. Según eso, los tiridos políticos serían suplan-

Como lo hace en Asia con sangre y oro chino; casi todo el material de guerra que se recoge después de nuestros victoriosos ataques es de procedencia de Rusia

TRANSCENDENTES DECLARACIONES DEL GENERALISIMO FRANCO QUE "LA TRIBUNA" RECIBIO AYER POR CORREO AEREO

Los nacionalistas no hemos fusilado a ningún poeta; en cambio los rojos no hablan de como fueran asesinados friamente con saña que pone espanto en el ánimo más templado una lista interminable de poetas e intelectuales

Ofrecemos a América un orgullo de raza y una restauración de atiripe

tados por las corporaciones. Y no es de temer que en el seno de las corporaciones resuciten las viejas rencillas políticas. No será nada más que una restitución, pues antes los partidos suplantaron a las corporaciones. El ejemplo de los que combaten y renuncian a todo, hasta a su propia vida, es lección provechosa para los que sintieron renacer en su pecho resabios de los viejos tiempos; es una lección y una saludable advertencia, porque no es posible tanto sacrificio de hoy, para tolerar mañana disputas y disensiones egoístas. Para todos, el grito del partido único "Arriba España... Arriba, encima de todos los pensamientos, por encima de todos los intereses."

—Muy bien. Pero hay libertades esenciales, naturales, indestructibles. ¿Qué será de la libertad religiosa, por ejemplo, o de la libertad de pensamiento en los diarios y libros que se publican?

—Esas son palabras pronunciables, con insistencia de tonidad, con insistencia de tonidad, con en los países liberales. Con esas doctrinas no se hubiera logrado ni la conquista de América ni brillaría la civilización de nuestro continente. España hubiera crecido de la fuerza y del espíritu que le ofreció la universalidad de su Imperio, más grande por los

soluta de los reyes y a la ausencia de participación popular en la formación de las leyes. En los tiempos modernos son un pretexto de encumbramientos individuales, o, en el mejor de los casos, un artificio de exhibición en espíritus que quieren aparecer como selectos, pero que no saben comprender la grandeza del momento.

La conversación giró hacia otros temas. Fuera de los discursos de los jefes comunistas españoles que anunciaban la revolución bolchevique, tienen ustedes otras pruebas acerca de la penetración moscovita en España?

—Todo el material, la dirección, los jefes, los sistemas, todo es comunista y ruso en el campo rojo. El mundo no se da cuenta de la gravedad de esta intervención, absolutamente comprobada. Hace pocos días el ministro de negocios extranjeros ha traído a nuestro país dictámenes en la Cámara inglesa, al anunciar que el día en que se conozca el esfuerzo y las ayudas de material ruso en España, el mundo se asombrará por su cuantía. Rusia está luchando en España, contra Europa con sangre y oro ajeno; como lo hace en Asia con sangre y oro chino. En nuestros avances encontramos gran número de cadáveres rusos, aunque de luego, no en la proporción que de otras nacionalidades: la aviación roja está en manos de gente de aquel país, y recientemente hemos indultado a algunos oficiales moscovitas a quienes se había hecho prisioneros, y se les había demostrado su participación en agresiones contra nuestras ciudades de la retaguardia. Rusia está luchando que se recoge, después de nuestros victoriosos ataques, es de esa procedencia; y la gloriosa armada nacional ha detenido en múltiples ocasiones, barcos de nacionalidad rusa que españoles que traían material bélico, des-

de el Mar Negro, para la España bolchevique. Al principio, la revolución tuvo un aspecto luto y franco carácter comunista, con su amplio marco de crueldades y atrocidades; ahora, en un inútil empeño de enterrar de la burguesía de ciertos países, pretende, en apariencia, volver a una moderación que no sienten las masas envenenadas por los mismos que ya intentan sujeción. (Si hubiéramos fracasado, la anarquista o el comunismo serían hoy los dueños de España; el estúpido ante nuestro triunfo continuo y el temor ante su derrota inminente ha mandado unas bandadas que sembrarán la desolación y la muerte, y ha hecho posible que se imponga sobre ella un gobierno y un régimen, que ni siquiera lo pretenderían, por cuánto o por cobardía, en los primeros meses de estos Asturias, y encontrará muchachas de 15 y 16 años, cuando no de menos edad, atropelladas, en cinta; hallará ejemplos constantes de amor libre, atropellos odiosos; muchachas que decían "requisadas" para tal o cual jefe ruso, y otras infinitas pruebas de barbarie. Ni una sola iglesia ha sido respetada en la zona roja de Asturias.)

—El gobierno de Barcelona realiza en el mundo una activa propaganda oral y escrita. Entre lo mucho que dice, afirma que la clase obrera está con ellos y que la libertad de culto es respetada en la zona roja.

—Es cierto que una parte de la opinión obrera poco dispuesta a comprender otra cosa que la oratoria de hojarasca, milij y latiguillo, e ignorante de las ventajas que le ofrece el Estado Nacional, se sentía al lado del comité de Valencia; pero si hoy, que saben ya que están a dónde los conducen esos egoísmos de sus dirigentes que es a morir, mientras ellos procuran ponerse a salvo, bien provistos de lo indispensable, y lo superfluo para lo futuro, se les ofreciera un plebiscito secreto, votarían en favor de nuestro Estado. En cuanto a los que trabajan en la España nacional conocen la diferencia abismal.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El verdadero atractivo!!

DIENTES COMO PERLAS



No hay nada más desagradable que ver una dentadura mal cuidada — y para conseguir la belleza de sus dientes Ud. debe usar siempre la famosa pasta dentífrica

MELBA

Encías Sanas — Dientes Blancos y Brillantes

— PIDALA UD. EN TODAS PARTES —

Nuevos
Laboratorios
BADILLA
& LEEDÓN

3000 REPUBLICANOS MUERTOS RECOGIDOS EN EL CAMPO DE BATALLA HOY

Los avances de ayer igualaron los que efectuaron los nacionalistas el sábado

ALFAMBRA Y PERALES CAYERON EN PODER DE LOS NACIONALISTAS. — CORTADO EL CAMINO DE TERUEL A PORTALRUBIO POR LOS FRANQUISTAS

2,500 republicanos capturados incluyendo un oficial del estado mayor con importantes documentos

HENDAYA, 7. UNITED PRESS
Durante todo el día de ayer, domingo, continuó el rápido avance del ejército nacionalista bajo el mando personal del general Fidel Dávila, y el terreno ganado es aun mayor que el que se capturó el sábado, al iniciarse la gran contraofensiva, según los informes del estado mayor en esta ciudad. Más de veinte poblaciones y aldeas que se encontraban en poder de los republicanos desde el comienzo de la guerra civil cayeron en manos de los vencedores, y las bajas de los gubernistas fueron extraordinariamente numerosas. En las horas de la tarde de ayer se calculaba que dos mil quinientos muertos cubrían los campos de batalla en los diferentes sectores y más de setecientos prisioneros habían sido conducidos a los puntos de concentración en la retaguardia. La mayoría de las posiciones fortificadas en la Sierra de Lidón y en la Sierra Palomera tomadas al asalto, y los nacionalistas reclaman haber cortado el camino de Teruel a Portalrubio, una distancia de sesenta y tres kilómetros aproximadamente, en varios lugares. Portalrubio dista unos treinta y cuatro kilómetros de la carretera Teruel-

Zaragoza, de manera que todo peligro de que los republicanos pudieran cortar esta importante vía de comunicaciones entre el frente de Aragón y el suriente de Levante ha sido eliminado, según los informes del estado mayor.

ALFAMBRA Y PERALES CAPTURADAS POR RLA CABALLERÍA MORA

HENDAYA, 7. — UP. — La estación de radio de Zaragoza difundió hoy un comunicado oficial del cuartel general nacionalista en dicha fortaleza, informando que las dos importantes ciudades, Alfambra y Perales, fueron capturadas por la caballería mora en las primeras horas de la madrugada, después de una marcha forzada que duró toda la noche. El alto mando nacionalista ordenó que no se le concediera al enemigo ninguna tregua, y que se le persiguiera día y noche para impedir que pudiera fortificarse de nuevo en su precintada retirada hacia el este. Las posiciones nacionalistas en la mañana de hoy se encontraban a lo largo del río Alfambra en toda su extensión, y el camino que conduce de Belchite a Teruel está en posesión de los nacionalistas hasta la ciudad de Segura. Según el informe indicado el número de cadáveres republicanos recogidos en los diferentes campos de batalla se ha elevado a tres mil, y el de prisioneros capturados a dos mil quinientos. La hazaña más destacada en esta nueva operación fue la marcha forzada nocturna de la caballería mora, la que como organización compacta entró en acción por primera vez desde el famoso avance nacionalista desde Badajoz a Toledo para rescatar a los defensores del Alcázar bajo el mando del general José Moscardó. Alfambra y Perales fueron capturadas prácticamente sin resistencia, y las operaciones de hoy se limitan a la consolidación de las nuevas posiciones capturadas.

El Siglo Nuevo

FRENTE A LA FERRETERIA MACAYA

OFRECE ARTICULOS PARA COLEGIALES

- Zarzas rayadas de color firme c @ 0.90 y @ 1.60
- Popelinas crudas, color firme c @ 0.90 - @ 1.25 y 1.40
- Popelinas blancas c @ 1.25 y @ 1.60
- Lanillas azules finas c @ 2.25 - @ 2.60 y 3.50
- Calcetines para niños c @ 0.50 y @ 0.90
- Medias Hilo Chiffon para Señoritas c @ 1.00 y @ 1.50

HEMOS RECIBIDO UN GRAN SURTIDO DE DAMASCOS PARA TAPIZAR MUEBLES QUE VENDEMOS DE @ 7.00 EN ADELANTE

HERRERO VITORIA HNOS.

PAGINA de la MUJER

CARIOSO SALUDO DE CUMPLEAÑOS

Hoy estará de gala con ocasión de recibir la llegada de un año más de vida, la encantadora y distinguida señora doña América Jiménez de Pinard, gentil dama que goza de unánimes simpatías y estimación en nuestra sociedad. NOVEDADES la saluda con especial afecto en este día y se complace en enviarle el más cariñoso y sincero mensaje de felicidad.

PASEO A ECHEVERRÍA

Ayer domingo un numeroso grupo de damas, señoritas y jóvenes de esta capital estuvieron de paseo en Echeverría donde se improvisó un alegre baile que se prolongó hasta el atardecer.

PARA GUANACASTE

Para la provincia de Guanacaste sale a temporar la familia de la señora doña Clemencia de Del Barco.

ATENCIÓN SALUDO DE CUMPLEAÑOS

Ayer celebró el aniversario de su natalicio el ilustre presidente de la república Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, preclaro ciudadano y amigo muy distinguido presente a quien NOVEDADES presta su más efusivo saludo, deseándole muchas felicidades.

NATALICIO

Ha celebrado la fecha de su cumpleaños la estimable señora doña Flora Pagés de Pozuelo. NOVEDADES la saluda atentamente y le desea toda clase de dichas.

DE LAS PAVAS

Procedente de Las Pavas tuvimos el gusto de saludar en la capital a la respetable dama doña Elena Lahmann de Rohmser.

PARA AGUA CALIENTE

De Cartago salió por Agua Caliente doña Victoria de Masís, de la ciudad de Cartago.

— CUMPLEAÑOS —



SRA. DOÑA GLADYS ROE DE NANNE

Bella joven señora de nuestro ambiente social que ha celebrado la grata fecha de su cumpleaños. NOVEDADES la saluda muy atentamente y le desea muchas felicidades.

DE LIMÓN

Regresó de Limón don Manuel Carazo.

DE LOS ESPINOS

Regresaron de su temporada en la finca Los Espinos, las señoritas Adriánita Echeverría y Berta Graziella Viquez.

EN HERRAN

En Herrán se encuentra temporando la familia de don Juanito Montealegre.

DE CORONADO

Procedentes de Coronado

donde se encuentran de temporada, estuvieron en la capital don Carlos Luis Odio y su bella señorita, esposa doña Margarita Guardia de Odio.

RETRETA EN EL MORAZÁN

Programa del concierto que ejecutará la banda militar a las 20 horas en el parque Morazán, bajo la dirección del maestro Coto, hoy lunes.

- 1.—Blues, Marcha, Morgan
- 2.—La Dama de Pique, Obertura, Stappé
- 3.—Zuleika, Mazurka, Squire
- 4.—Pescador de Perlas, Fantasia, Bizet.
- 5.—Fascinación, Vals, Markotici.

Infecciones intestinales

a menudo causan graves complicaciones en el organismo. Evítelas tomando de vez en cuando las tabletas de



Se está violando en Palmares la legislación sanitaria sobre beneficio del café

PALMARES, 5. A LA TRIBUNAL. — Por fe tendientes los días de jolgorios en este pueblo, pues allanadas todas las dificultades, se acordó celebrar las fiestas cívicas durante los días 26, 27 y 28 de febrero. La Comisión, debidamente instalada, nombró su director en la persona del Sr. Presidente, don Marcelino Fernández Rodríguez, vicepresidente don Miguel Quesada Ramírez, Tesorero don Máximo Pacheco Vega, fiscal don Jacobo Fernández Vega, secretario don Juan María Vázquez Fernández y vocales: los señores don Hernán Fernández Campos, don Joaquín Berrocal Uribe, don Alberto Solera Sagot, don Amado Vega Araya, don Amado Paniagua Paniagua. Así es que los que quieren pasar un rato agradable en este pueblo; que vengan durante esos días, pues las fiestas prometen estar regias. Como de costumbre, durante los jolgorios no faltarán los disfraces, juegos de pólvora, caballos y demás diversiones, inclusive 1 bravos novillos contratados por don Marcelino Fernández, de las fincas de mister Wilson.

Tres papeletas, fueron inscritas para tomar parte en la elección. Las tres están compuestas por jóvenes llenos de espíritu público y por lo tanto, cualquiera que triunfe, el pueblo ganará mucho

en su adelanto y progreso. En el comité organizador nacional, fueron nominados los señores don Joaquín Fernández Sagot, don Isaias Vázquez Rojas y don Jeremías Rodríguez Yez y como suplentes los señores don Juan María Abarca Ruiz y don Roque Ramírez Sandoval. Por el Partido Independiente, los señores don Miguel Ángel Vega Bolaños, don Jeremías Rodríguez Vega y don Juan Pacheco Vargas y como suplentes: los señores don Constante Rojas Campos y don Luis Vargas Vázquez. Por el Partido Juvenil Palmarés los señores don Calixto Pacheco Rodríguez, don Nautilio Rojas Morera y don Juan María Sancho Vargas y suplentes don Gumerindo Rodríguez Vargas y don Abelardo Delgado Alvarez.

Como motivo de numerosas quejas de vecinos, por las mieles de café que algunos beneficiadores han echado a las dos quebradas que atraviesan la población, estuvieron de visita, el ingeniero don Enrique Volio, el licenciado Zeleón Matamoros y el inspector de beneficíos, don Estadio Ramírez Viquez. Según parece, estas autoridades sanitarias cumplimentaron, en compañía, llevando las impresiones del caso para lo que proceda.

Redactor - Corresponsal

EN LA SOMBRERERIA BENGOCHEA
Están realizando la existencia de tótaras a la tercera parte de su costo. **3**

TOMASITO EN LA FLORESTA ENCANTADA

(Por T. W. Burgues, exclusivo para NOVEDADES)



Tomasito quedó muy satisfecho con el fin que tuvo don Valentín el Grajo, quien, como lo recordarán mis pequeños lectores, pereció en el fondo del amplio estomago del conejo sabio. Terrible fin y terrible principio! Y si mis lectores no entienden bien esto de "principio", ya lo verán en el curso de esta historia.

En todo caso, estas palabras "terrible fin y terrible principio", fueron las que pronunció el pajarillo parlanchín a quien se conocía con el nombre de Félix en toda la floresta, y las pronunció según las más fidedignas versiones de tan mo rrocotas aventuras, en el momento de posarse en la mano de Tomasito, dos noches después del trágico fin de don Valentín.

Pero vayamos por partes: Tomasito, después de dar las gracias al conejo sabio por haber puesto punto final a la carrera de males del Grajo, resolvió regresar a su casa, esto es, a la casa del Tío Buñuelos, para poner en libertad a quien suponía todavía prisionero en la jaula. Ya estaba Tomasito bien convencido de que era el Grajo Valentín quien la había mandado a robarle las lombrices sagradas de Arrancaplumas, y habían resuelto pelear a la ardilla.

Era muy bueno Tomasito, porque mis pequeños lectores comprenden que Pelusilla era culpable, aunque la hubieran mandado otros a robar. Uno no puede dar como excusa de una mala acción que otro se la haya aconsejado ni ordenado; para eso está el criterio propio y la honradéz y el valor; para no hacer caso a los que nos incitan al mal.

Tomasito llegó a su casa y tuvo la contrariedad de encontrar que Pelusilla había escapado, de la manera que mis lectores ya conocen.

Pero a la noche siguiente recibió la inesperada visita de Félix, que no venía tan feliz como su nombre lo indica, sino muy preocupado, hablando cosas casi incomprensibles, y repitiendo como muletilla aquello de "Terrible fin y terrible principio".

Se refería sin duda al estomacal fallecimiento de don Valentín el Grajo; pero eso da "principio" qué sería? No lo comprendió Tomasito sino cuando hubo hablado con Félix lo que leerán después mis pequeños lectores.

179 — SE CONCEDE UN PERDON POR UNA INDIGESTION

"Terrible fin y terrible principio" repetía Félix, el pajarillo hablador, pesado en la mano de Tomasito, sin acertar a explicar más su enigmática frase.

—Comprendo —dijo Tomasito— que te parezca un fin terrible el de don Valentín el Grajo, a quien se lo comió el conejo sabio para castigarlo. Pero qué es eso de "terrible principio"?

—Pregúntaselo al conejo sabio —replicó Félix.

—Principio te qué? —Insistió Tomasito.

—De una tremenda indigestión de don Valentín.

—Pero si don Valentín ya murió...

—Sí, pero el conejo que se lo comió vive, aunque más le valiera estar muerto.

Al fin comprendió Tomasito lo que quería decir el atribulado pajarillo hablador; que al conejo sabio, por haberse comido al grajo, le había atacado una terrible indigestión. Y es claro: mis bien instruidos lectores saben perfectamente que el conejo es un animalillo herbívoro, esto es, que se alimenta

de hierbas, y no es carnívoro como el gato, por ejemplo, que come carne. De manera que el almuerzo de grajo le hizo daño.

—Pobre conejo! sabí! — Exclamó Tomasito — Por hacer nos a todos un favor acabando con un sujeto tan malo como el grajo se ha enfermado y quien sabe si va a morir de indigestión, a menos que vayamos a ayudarlo. Me voy a verlo inmediatamente.

—No vayas todavía, que tienes que recibir la visita de Pelusilla, a quien acabo de ver en el camino. Me dijo que tenía que hablarte muy seriamente.

Con esto desapareció Félix, y Tomasito salió de la casa, justamente a tiempo para ver a Pelusilla que en ese instante, sentada en una piedra cercana vacilaba y vacilaba; no atreviéndose a llamar a la puerta de Tomasito.

Este comprendió que la ardilla estaba muy avergonzada y se acercó amablemente; pero recordando que tenía prisa de ir a auxiliar al conejo sabio, no quiso entablar conversación con ella, y suponiendo que vendría a pedirle perdón, le dijo: —Pelusilla, por la indigestión de un buen amigo, yo te perdono!

180 — UN PAJARO IMPERTINENTE NO DEJA HABLAR A LA GENTE

Confío en la buena memoria de mis lectorcillos — que seguro la tendrán muy buena — para no tener la necesidad de repetir aquí todo lo que ha sucedido últimamente a Tomasito, Pelusilla, don Valentín el Grajo, el conejo sabio y demás personajes que han tomado parte en las últimas sensibiles aventuras de esta historia.

Para que voy a decir otra vez, por ejemplo, que el Grajo mandó a Pelusilla a robarle las sagradas lombrices de arrancaplumas, por lo cual ésta quedó presa en una trampa, por lo cual Santiaguilló la busco como loco hasta lograr abrirle la puerta de su cárcel, por lo cual Pelusilla escapó, por lo cual no sufrió castigo por su delito aconsejado por el Grajo, por el cual consejo Tomasito persiguió a don Valentín y el conejo sabio se lo comió, por lo cual Tomasito regresó a su casa, no halló a la prisionera ardilla, recibió la visita del pajarillo Félix quien le avisó de la indigestión del conejo sabio?

Nada! No repetiré nada de esto! Lo que sí voy a repetir, para mejor claridad de la historia, es que cuando Tomasito se disponía a salir de su casa para ir a auxiliar al conejo sabio, a quien se le había indigestado el grajo que, se comió, se encontró con Pelusilla que venía muy turbada a hablarle. Tomasito le dijo que la perdonaba, pero Pelusilla insistió en hablarle, y lo hizo esperar.

—Muchas tengo cosas que de

cirle... — comenzó la ardilla, a quien el susto le había hecho olvidar la sintaxis, que como lo saben todos mis bien instruidos lectorcitos, es la parte de la gramática que trata de la correcta colocación de las palabras en la oración.

—Ja, ja, ja, ETAO ETAOET — ¡Já! ¡já! ¡já! ¡já!!! (sonó una carcajada).

—Ríes de por qué te mi? — Preguntó la ardilla todavía más confundida, queriendo decir: "¿Por qué te ríes de mí?"

—No me he reído yo — replicó Tomasito, que permanecía en la puerta de la casa. El que se ríe es, si no me equivoco, el impertinente Graciliano, que está escuchando desde una rama.

En efecto, era Graciliano, un pájaro muy metido en todo lo que no le importaba y que se preciaba mucho de su chachequín entallado y se sombrero de copa. Y reía tanto Graciliano que interrumpió por completo la interesante conferencia entre Tomasito y Pelusilla.

181

BUSCANDO UNA CURACION PARA LA INDIGESTION

La intrusión de don Graciliano, pájaro impertinente si los hay, interrumpió por un buen rato de conversación entre Pelusilla y Tomasito. Graciliano se reía mucho porque la pobre ardilla, en su vergüenza, había olvidado la sintaxis y estaba diciendo todas las cosas al revés.

Pero Tomasito le ordenó a grandes voces a Graciliano retirarse y cuando éste no hizo caso, entró a la casa a buscar la escopeta. Cuando reapareció armado, el impertinente pajarillo ya se había ido, pues sospechó el castigo que le esperaba por mal educado. Entonces Tomasito dijo a Pelusilla:

—Ya podemos hablar; ahora dime a qué has venido, si no es a que te perdone.

—Sí es a que me perdones — replicó Pelusilla muy compungida; — pero no quería yo perdón sin confesión de mi falta, que tu ya conoces. Don Valentín el Grajo me mandó que te robara las sagradas lombrices



de Arrancaplumas, y yo tuve la debilidad de hacerle caso.

—Una mala acción es tomar lo ajeno — dijo sentenciosamente Tomasito — y quiero que entiendas muy bien que no es excusa válida el que otro te haya ordenado ejecutarla. Si alguien me aconseja ahora que te matara de un tiro con esta escopeta que tengo en la mano, creerías tú que yo podría disculparme de tan mala acción diciendo que otro me mandó?

—No, no! — dijo Pelusilla, tapándose la cara con las manos y derramando amargas lágrimas de arrepentimiento.

—Basta, no llores — le dijo Tomasito. Ya te he dicho que te perdono, y ahora seremos buenos amigos. Acompáñame a buscar al conejo sabio, que está muy enfermo por haberse comido al Grajo Don Valentín para castigarlo. Ven!

Y los dos se pusieron en camino hacia la casa del conejo sabio.

Ya llegarán allá, pero no encontrarán al conejo que, de pa so sea dicho, se llamaba Don Sapiensitismo. No, don Sapiensitismo no está en estos momentos en su habitual residencia. Anda vagando por la Floresta Encantada en busca de algún remedio para sus males, porque en el vasto arsenal de sus conocimientos no ha sido imposible encontrar curación para una indigestión! Así es la ciencia: a veces no tiene soluciones para las cosas más sencillas.

182

El Sr. DON SAPIENSITISMO SE CONSIDERA MALISIMO

El señor don Sapiensitismo, conejo de alta prosapia y profundos conocimientos en todos los ramos de la ciencia, desde la medicina hasta las finanzas, habitaba en el más recóndito confin de la Floresta Encantada un agujero sólidamente construido, pero con pocas comodidades como casa de habitación. No hay que olvidar que el conejo era sabio, y que los sabios poco se preocupan de su comodidad personal.

Generalmente era muy frugal en sus comidas, y para colmar su mesa bastábale una zanahoria, col o nababo, si bien estaba más contento cuando disponía de los tres riquísimos platos a un tiempo. Cuando no tenía sino uno, era cosa frecuente que dara con hambre y devorara sus libros de estudio. Ah! Olvidaba advertir que las habitaciones de don Sapiensitismo estaban atestadas de libros de estudio escritos en hojas de col y de lechuga, de suerte que aquello le nia tanta apariencia de biblioteca como de despensa.

Pero don Sapiensitismo no perdía de los tres riquísimos platos a los libros. El mismo decía:

—Vamos, que los conocimientos tienen que entrarle a uno por cualquier parte, aun cuando sea por el estómago. Hay

que estudiar! Y cuando estudiaba mucho en esta forma, generalmente le daba indigestión.

Se dedicaba varias semanas seguidas a estudiar así, comiendo dos libros, y, claro, se olvidaba de almorzar. Pero para la falta que le hacía! El público se maravillaba de su asiduidad para el estudio: semanas en teras estudiando!

Después, cuando se le acababan los libros, se ponía paciente a escribirlos él mismo.

Esta era, en pocas palabras, la vida tranquila que hacía don Sapiensitismo en su recóndita guarida de la Floresta, hasta el infortunado día en que resolvió castigar a Don Valentín el Grajo y se lo comió. Qué indigestión! Con sus "libros" jamás le había dado una parecida.

Buscó en todos ellos y no encontró fórmula de alivio. Entonces fué cuando se dio a vagar por la Floresta, y ya anonchándose llegó a la casa del castor Bienote, su íntimo amigo y colega (también era animal científico), que habitaba a la orilla de una laguna azul bordeada de pinos.

183

EN CASA DE CASTOR AUMENTA EL DOLOR

Ayer dejamos a don Sapiensitismo sufriendo de una fuerte indigestión ocasionada por haber cambiado de dieta: en lugar de comer sus coles, nabos y lechugas de costumbre, el sabio conejo había almorzado con don Valentín el Grajo (es decir, se había comido a don Valentín).

Paciencia, mis queridos lectorcillos. Ya vendrá el tremendo desenlace de todos estos sucesos. Por ahora, volvamos a buscar al atribulado don Sapiensitismo Conejo, quien ha pasado gran parte de la noche sobre la casa del castor su amigo, el sabio Bienote.

Sobre la casa se ha dicho, y no hay equivocación. Hay que saber que el sabio castor había construido para habitación un túmulo de tierra muy bien compactada, en cuyo perforado interior dormía o vivía, que para él dormir y vivir todo era uno. Don Sapiensitismo llegó al año chequer, se sentó sobre el túmulo, y no se acordó de que venía a pedirle a su amigo consejo para curarse el mal que padecía, porque le había aumentado a tal punto el dolor de su atómetado estómago, que le había hecho perder totalmente la memoria.

Cuando cayó en la cuenta de que no estaba en su propia casa, sino a la orilla de un lago y sentado sobre un túmulo de tierra y un armazón de palos, se preguntó muy asustado: —¿Qué estoy haciendo aquí?

—Y después de reflexionar largo rato comenzó a hablar consigo mismo de esta suerte:

—Pues creo que me estoy curando de una indigestión. Pero es una curiosa curación, porque a medida que me mejoro, me aumenta el dolor! Qué curioso!

Después se quedó largo rato sin pensar absolutamente en nada, como suelen quedarse a veces los sabios, y cuando volvió a acordarse de sí mismo dijo así, con tanta prudencia como dolor:

—Menos mal que sólo estoy sufriendo de una indigestión de Grajo. A veces, de devorar mis propios libros escritos en hojas de lechuga, me dan unas indigestiones literarias que me están matando. No hay cosa más peligrosa que la indigestión intelectual; la estomacal tiene remedio.

Y afortunadamente lo tuvo para el bueno de don Sapiensitismo, como se verá más adelante

— SECCION DEPORTIVA —

Rusia Está Luchando...

(Viene de la pág. TRES)

entre nuestra obra, recia y sólida, en favor del obrero, y la vida palabrería de los llamados liberales. Pero en el campo rojo, ya ha llegado la persecución para los elementos obreros afiliados en organizaciones extremistas; primero fueron las víctimas todos los que se llamaban obreros católicos; se les persiguió con saña hasta hacerlos desaparecer. Pero en estos meses, la más potente organización obrera, la CNT y FAL de tanto arraigo en Cataluña y en todo Levante, es objeto de una campaña exterminadora por parte del gobierno rojo. Los jefes de esos grupos anarquistas van desapareciendo de la zona bolchevique y al gunos de sus cadáveres se han encontrado en los alrededores de las grandes urbes. La libertad de cultos respetada en la zona roja es uno de los muchos derechos y una de las libertades desvirtuadas de aquella gente. Se ha celebrado una misa única, por un pobre sacerdote descaído, a quien hace tiempo se le privó de toda clase de licencia para ejercer su ministerio. ¿Dónde y por qué se va a celebrar el culto católico, si han quemado y saqueado todas las iglesias, perseguido y exterminado a los ministros del señor, martirizado horriblemente a los sacerdotes? ¿Para qué quien iba a ser restaurado el culto, si bastaba una medalla, una estampita devota, para que se pronunciará sentencia de muerte contra quien la guarda? Ahora, en su empeño inútil de atraerse a las gentes honradas de otros países, inventan esa inicua farsa, pero después de haber quemado la Cruz de nuestra jerarquía se ha escuchado recientemente en el mundo; yo me inclino emocionado ante la sagrada palabra de nuestra Iglesia, y guardo silencio para que se escuche con mayor claridad. En el histórico documento hallará usted el informe más elocuente y autorizado sobre este martirologio de hoy, el más cruel que sufrió la Iglesia católica desde la evangelización de Occidente.

¿Cómo no hablar del tema que apasiona al mundo? En nuestra América, heploran algunos que se hayan valido ustedes de voluntarios extranjeros para combatir...
—Sólo han sido admitidos en la España Nacional cuando a 35,000 voluntarios extranjeros cruzaron la frontera para el servicio de los rojos, y se opusieron a nuestros soldados, exclusivamente nacionales, en el frente de Madrid. Los que podemos llamar nuestros han aceptado el nuestro moro, los impulsó heroico, movidos por un santo anhelo de defender la civilización y la paz del mundo, y son tan escasos en número, que no representan ni el 6 por ciento de nuestros efectivos. Para nosotros tiene su rasgo un gran valor emotivo y se han entrado, larga y profundamente, en nuestro afecto. Pero su ayuda es puramente moral, los amamos fraternalmente como a hermanos que han venido a confundir su sangre con nuestra sangre, su valentía con la bravura de nuestros gloriosos infantes, su sacrificio y abnegación con nuestra abnegación y nuestro sacrificio. Pero su marcha, si nos deja dolorido el sentimiento, no representará quebranto alguno en la densidad y claridad de nuestras unidades combatiendo.

—¿Es verdad que fusilan ustedes a los voluntarios extranjeros que toman prisioneros?

—Es una pregunta absurda, y más cuando está reciente la libertad otorgada a muchos de esos desgraciados. Se les abrió el Puente Internacional de I-

rún, y marcharon bien provistos de ropas y ayuda para el camino.

—¿Qué hacen con los numerosísimos prisioneros españoles tomados al enemigo?

—Han fusilado a ustedes a escritores españoles de fama mundial?

—Se ha hablado mucho en el extranjero de un escritor granadino, el vuelo de cuya fama no puedo yo medir hasta qué fronteras hubiera llegado; se ha hablado mucho porque los rojos han agitado este nombre como un señuelo de propaganda. Lo cierto es que en los momentos primeros de la revolución en Granada, ese escritor murió mezclado con los revoltosos; son los accidentes naturales de la guerra. Granada es mi ciudad natal, yo he vivido allí y la locura de las autoridades republicanas, repartiendo armas a la gente, dió lugar a chispazos en el interior, en alguno de los cuales perdió la vida el poeta granadino.

Como poeta, su pérdida ha sido lamentable y la propaganda roja ha hecho pedón de este accidente, explotando la sensibilidad del mundo intelectual; el cambio de gente no había de como fueran asesinados fríamente, con saña que pone espanto en el ánimo más templado, don José Salvo Sotelo, don Víctor Pradera, don José Pío Benito, el duque de Canalejas, don Honorio Maura, don Francisco Valdeés, don Rufino Blanco, don Manuel Bueno, don José María Albina, don Ramón de Maestre, don Pedro Muñoz Sola, don Pedro Mourlane Michelena, don Antonio Bernúdez Cañete, don Rafael Salazar Alonso, don Alfonso Rodríguez Santamaría (Presidente de la Asociación de la Prensa), don Melquíades Álvarez, don Enrique Estévez Ortega, don Federico Salmán, padre Zacarías G. Villados, don Fernando de los Ríos, don Gregorio de Baeza y tantos otros cuya lista haría interminable esta constatación. Queda dicho que no hemos fusilado a ningún poeta.

—¿Fracionalistas y falangistas me hablan de la restauración del imperio español. ¿En qué consiste ese imperio?

—En restaurar el prestigio de una raza. Es alambur, de nuevo nudo con los resplandores de nuestra cultura. En labrar la grandeza y poderío de nuestra nación. En extender por el universo el crédito de nuestra España. En reconstruir y fundir, en un camino de exaltación a la patria con los millones de españoles perdidos en el mundo. En dar a España la universalidad olvidada y en darle un nudo en el sol español, un orgullo de raza y una restauración de estirpe.

—¿Y nuestra América de origen español? Sería cuestión de pensar en relaciones más firmes y más prácticas. Con una política espiritual y económica más inteligente, la Nueva España tendrá la gloria de redescubrir a América.

—Hermanos de raza, hermanos en la mayoría de los casos de pensamiento, nuestro deseo de penetración con los pueblos hispanos, en este momento, es parte esencial de nuestro programa, de nuestra mirada hacia el futuro. Cuando termine la guerra, no intentaremos la empresa de redescubrir América, sino de acercarnos a ella y tener un brazo fuerte hacia las naciones salidas de nuestra entraña como a hijas a quienes se ve luego del camino áspero y largo, con más amor que antes, con una comprensión más viva y más abierta de los muchos afanes, dolores e ideales.

—Encarezco entonces una palabra augural para las naciones

TODAS LAS PROBABILIDADES SON PARA LOS EQUIPOS DE ESOS PAISES

EN LOS CIRCULOS DEPORTIVOS DE PANAMA SE CONSIDERA QUE UNO DE LOS DOS SERA EL VENCEDOR EN LAS COMPETENCIAS DE FUTBOL

También se informa que Venezuela dará una sorpresa con su escuadra futbolística.—Los salvadoreños cifran sus esperanzas en su equipo, pero no hablan de obtener el primer lugar

PANAMA. 7. (Especial para NOVEDADES).— En los círculos deportivos de esta se especula sobre el resultado probable de las competencias de futbol en las que participan los equipos nacionales de Costa Rica, México, Colombia, Salvador, Venezuela y Panamá. De acuerdo con el resultado de los entrenamientos y la integración que se aprecia en los equipos, la opinión se divide en favor de Costa Rica y México que se consideran los mejores equipos futboleros. En cuanto a Colombia se estima que presentará un magnífico conjunto y que es lo más probable que su actuación sea des-

taca. Los salvadoreños cifran sus esperanzas en sus futbolistas, pero no creen que puedan vencer a los locales y a los mexicanos, y en consecuencia ocupar el primer lugar. El coach de los venezolanos advierte que su equipo será una revelación.

En cuanto a Venezuela se informa que se trata de un buen conjunto. De Panamá, Parravicini declara que sus muchachos están en condiciones de ofrecer muy buenos partidos. Tales son los comentarios al margen de las competencias futbolísticas.

El Gladiador Centenario...

(Viene de la pág. DOS)

a través del casco, reaparecen lo ante él unas veces por la de recha y otras por la izquierda. El novicio comprende que debe matar a su adversario antes de que el viejo le quite la vida. A veces siente deseos de gritar: ¡Padre! ¡Padre! La sangre le late en las sienes. Nunca ha tenido con más vigor un arma en sus manos, ni nunca ha sentido menos confianza en sí mismo. Levanta su arma, y trata de herir con ella al enemigo in visible. Y de repente una som bra pasa ante sus ojos, como el ala de un cuervo, se enrolla en su cabeza y lo arrastra al suelo.

SUMO

El deporte nacional del Japón que se verifica hoy con la misma ceremonia de hace mil años

(Por "TEDDY" SANCHEZ)

NUOVA YORK. (Editors Press).— El deporte nacional del Japón es un estilo de lucha llamada "Sumo", que se originó en el siglo ocho, como medio desojar guardias for nidos para las fronteras. Se diferencia de la lucha occidental en que la japonesa está completamente ritualizada. Cada gaúcho de los luchadores, cada movimiento del árbitro, la forma y decoración del fiado, todo tiene su simbolismo tradicional.

En un tiempo las contiendas de Sumo se verificaban exclusivamente en los templos budistas y budistas, y por esto se ha preservado hoy e neste deporte mucha de la economía que antecede constituía un rito religioso. No hay "amateurs" de Sumo; todos son profesionales y están divididos en una serie de jerarquías y rangos complicadísimos, los cuales se determinan cada año en los campeonatos que se verifican en Enero y Mayo.

Durante el resto del año los atletas necesitan someterse a un training constante para perfeccionarse en los intrincados ganchos tradicionales que usan en el combate. Cuando al fin llegan los campeonatos, los novicios que han progresado notablemente durante la temporada de ensayo reciben permiso para hacerse un nudo en el cabello, lo cual los distingue ya como luchadores expertos. Los campeones de cada

clase usan una especie de delantal de la cintura hacia abajo de forma y diseño distintos. El reconocido como campeón de los cuatro costados del mundo, recibe como emblema un pesado cinturón de fibra entorchada en forma de cable. Los principales funcionarios del Estado participan en estos campeonatos decisivos, y generalmente el ganador del concurso de primavera recibe como premio adicional una audiencia con su Emperador, honor máximo a que puede aspirar un japonés sin rango de nobleza.

El tablado sobre el cual se verifican las luchas es un cuadrángulo de arena, orlado con un grueso cable, en el centro del cual hay un círculo también formado por un cable. Los luchadores se colocan frente a frente, con el árbitro en el medio, que da la señal de comenzar. La acción debe ser simultánea. Si uno de los contendientes no está listo, tiene derecho a protestar. Tales comienzos en falso son muy comunes y suelen temorar las contiendas excesivamente. Antes de cada nuevo intento el árbitro exparte sal por el ring, como símbolo de pureza. Se permite un número indefinido de comienzos, pero hay un cierto límite de tiempo dentro del cual, si los luchadores no han logrado aplicar ningún gancho, el match se declara nulo.

Por una vez que se han agarrado con uno de los cuarenta y ocho ganchos tradicionales, que al principio del espectáculo juraron respetar en solemne ceremonia, la acción es rápida y decisiva. Cada bout consta de una sola caída. El que toca la arena afuera del círculo, cuenta pérdida, ya sea que haya dejado en ella la impresión de un solo dedo. Después de cada lucha se alisa perfectamente esta arena para la próxima.

El trata de romper la prisión de la malla por todos los medios, y de pronto se siente vencido y exhausto. El tridente rompe su coraza y un pie poderoso le hunde el pecho y hace que su corazón deje de latir. Y la cara del viejo aparece ante el vencido con sus ojos brillantes.

Los labios del joven tiemblan y va a pedir merced. Pero el viejo lo mira con tanta lástima que desiste de hacerlo.

Ahora la cara del centenario, tan inexpresiva como una máscara, se torna hacia el público y espera el veredicto. Allí, en el palco del emperador, un brazo se levanta y hace una señal. El público se estremece de goce. Y una vez más el muchacho ve la cara del veterano doblada sobre la suya. El corazón le falla mientras trata de enterarse en la tierra, para evitar aquella planta, implacable ahora más que nunca. El viejo ha sacado una daga del cinturón, se dobla sobre el barbaco y busca con su punta la abertura entre el casco y la coraza que le deje llegar, hasta la carne blanca del muchacho. Luego mira por última vez el rostro del joven, levanta el brazo, y clava la daga, fondo, en su garganta.

Ordene sus trabajos de imprenta a
"La Tribuna"

FABRICA DE CAJAS DE MADERA PARA TODO USO

Palos para escobas, para pisos, para muebles de mimbre, etc. etc.

En nuestro depósito de maderas, situado 100 varas Norte de la Iglesia del Carmen

TELEFONO 2439 — F. BARBARA, Gerente,

Puerto Rico ocupa el primer lugar...

(VIENE de la pág. 1.)

80 METROS CON OBSTACULOS (FEMENINO)

En el primer hit triunfó la Señora Victoria Perera, de Cuba, que llegó de primera; de segunda, Nil-da Villaverde de Panamá y de tercera la señorita Mayorga de México. En el segundo hit llegó de primera Nola Ton de Panamá; de segunda Aura Morales de Panamá y de tercera Enriqueta Puch de México. Estas seis señoritas quedaron clasificadas.

COSTA RICA SE RETIRO DE LA CARRERA

Costa Rica también estaba inscrita para esta carrera femenina, de 80 metros con obstáculos, pero antes de iniciarse se retiró su representante en este evento, la señorita Blanca Rosa Venegas.

FALSA LA NOTICIA DE QUE MU-

CUBA GANO EL CAMPEONATO CENTROAMERICANO Y DEL CARIBE DE AJEDREZ

En la carrera de 400 metros Pistolo no pudo clasificarse.— Resultado de los eventos atléticos en la mañana de hoy

RIO UN ATLETA COLOMBIANO

PANAMA, 7.—Es falsa la noticia que circuló en el Estadio de haber muerto el atleta colombiano señor Jovan, quien en los eventos de ayer se desmayó en la carrera de diez mil metros cuando le faltaban 200 yardas para llegar de primero a la meta. El Comité Olímpico desmintió el rumor.

LA CARRERA DE CUATROCIENTOS METROS

En la carrera de cuatrocientos metros planos, se clasificaron corredores en México, Panamá, Puerto Rico, Venezuela y Cuba. En el segun-

do hit corrió Bernardo Rodríguez por Cota Rica, quien quedó eliminado. En ese segundo hit de primero llegó el corredor mexicano, de segundo el de Cuba, y de tercero el de Panamá, o sea Ramon Jaen que ha sido una revelación.

GANARON ANOCHE LOS CUBANOS EL CAMPEONATO DE AJEDREZ

PANAMA, 7. UP.—Los jugadores de ajedrez cubanos ganaron anoche el campeonato centroamericano y del Caribe en virtud de las victorias alcanzadas por Juan González y Miguel Alemán sobre los representantes panameños Enrique Linares y Pedro Valdés respectivamente. Hoy se decidirán el segundo y tercer puesto los equipos de Puerto Rico y Costa Rica, juzgándose que el de Puerto Rico conquistará el segundo.

LA ESTUPENDA CARRERA DEL PANAMEÑO BLACKETT EN LOS CIEN METROS PLANOS

PANAMA, 7. UP.—El esfuerzo más notable realizado en las carreras cortas de ayer, domingo, fué el del panameño Blackett en los semifinales de los cien metros planos. En la segunda carrera eliminatoria alinea con Rodríguez, de Cuba, Blackett y Jones de Jamaica. Blackett triunfó igualando el record mundial de 10.3 segundos establecido en las Olimpiadas de Berlín, Brown, de Jamaica llegó de segundo y Rodríguez de Cuba de tercero. Blackett arancó de manera perfecta detrás de Rodríguez, y se mantuvo en el segundo lugar hasta que se habían corrido los primeros cincuenta metros, y luego le arrebató al cubano la delantera para realizar la más estupenda proeza realizada en la historia de los juegos olímpicos centroamericanos, pues es la primera vez que se ha igualado un record mundial en cualquier evento en estas lides deportivas. El tremendo tres de velocidad impuesto por Rodríguez al iniciarse la carrera y has por resultado que todos los corredores llegar a los cincuenta metros dió res tuvieran que hacer un esfuerzo supremo para alcanzarlo, y fué este tren que le hizo posible al panameño Blackett alcanzar este magnifico tiempo. Diez mil personas presenciaron el magno evento y le proporcionaron al vencedor la ovación más enorme que jamás ha sido dada a un atleta panameño.

A LOS FALANGISTAS

se les recuerda que la comida de "Plato Unico" se verificará esta noche, a las ocho, en el Hotel Continental.

San José, 7 de Febrero del II Año Triunfal.

Saludo a FRANCO . ARRIBA ESPAÑA

EL JEFE

PALACE

UNICO TEATRO DE PRIMERA CATEGORIA

LUNES 7 de Febrero 1938
A las 3, 7 y 8:45 — 9.99
Las más bellas y dulces melodías del compositor de moda: AGUSTIN LARA

LA GRAN CRUZ

La película en español que batirá todos los records. Mañana. 3, 7 y 8:45.
Matrimonio y Señorío

VARIEDADES

A las 3 y 7 — 0.50
SU IMPLACABLE RIVAL A las 8:45 — 0.199

MATRIMONIO Y SEÑORIO

con la extraña y bellísima JOAN CRAWFORD

MODERNO

3, 7 y 8:45 — 30-30-15
Jo Hutchison, em- PUEDE LA JUSTICIA ERRAR?

AMERICA

7 y 8:45 — 30-15
La grandiosa película: LA HERMESSE HEROICA

LIBANO

7, 8:45 Ent. cont.— 30-15
LONDRES DE NOCHE

KEITH

7, 8:45 Ent. cont.— 30-15
CARAS NUEVAS

IDEAL

7, 8:45 Ent. continua — 30
El exito emocionante: EL NOBLE AZAR

CRIMEN BRUTAL

Anoche a las 11, en la villa de Santa María de Dota, de una formidible puñalada, Rafael Cordero abrió el abdomen a Evangelista Hernández, quedando el herido en estado pro-agónico, y aunque ha sido atendido sin tardanza por el Dr. Mejía, su estado, hoy al amanecer, era de suma gravedad, con pocas o ninguna esperanzas de salvarse la vida. Se trata de un crimen por alcohol, brutal. Cordero fué detenido al instante. El alcalde procede. El suceso, por lo insólito, ha conmovido al vecindario.

ANIQUILADA LA BRIGADA INTERNACIONAL No. 48

SALAMANCA, 7. UP.—Entre los los mil quinientos prisioneros capturados por las tropas del general Divila durante las operaciones de ayer se encuentra un alto oficial republicano del estado mayor del general Sarabia, quien fué sorprendido con todos sus documentos de gran importancia. Para chequear el avan-

AL PUBLICO

Para los días de las Fiestas Civicas de la Ciudad de PALMARES, que se celebrarán los días 26 - 27 y 28 del corriente estará abierto al público el RESTAURANT Y CANTINA

EL TANGO ARGENTINO

donde Ud. encontrará el mejor servicio atendido personalmente por su propia Berta Fernández de Araya. — El único lugar donde la gente de buen gusto puede disfrutar de todo confort— situado 100 varas al Sur del Parque. Vaya a las Fiestas de Palmares y busque este negocio.

BERTA FERNANDEZ DE ARAYA

FUME VICTOR



El buen gusto exige Cigarrillos de CALIDAD, SABOR y AROMA

Por eso los

VICTOR

tienen tantos amigos

800 KILOMETROS CUADRADOS CAPTURADOS POR LOS NACIONALISTAS

EN UN FRENTE DE 50 KILOMETROS LOS FRANQUISTAS AVANZARON UN PROMEDIO DE 25 DESDE ANTER

Seis kilómetros al este del camino de Teruel a Alfambra y Montalbán se encuentran los vencedores

ZARAGOZA, 7. — Extraoficialmente se estima en las altas esferas del estado mayor nacionalista que los avances realizados en el frente al norte de Teruel en los días sábado y domingo se extienden sobre un frente de cincuenta kilómetros y que el promedio de éstos ha alcanzado una profundidad de 25 kilómetros. El territorio conquistado por los nacionalistas posee unos ochocientos kilómetros cuadrados de superficie. La distancia que avanzaron los nacionalistas medida desde Sinagra, situado en la carretera de Teruel a Zaragoza y que los republicanos casi alcanzaron en su ofensiva anterior, hasta la población de Cerbera del Rincon, en la Sierra de San Justo, que fué ocupada ayer, es de treinta y dos kilómetros en línea recta. Cerbera del Rincon se encuentra seis kilómetros al este del camino que conduce de Teruel a Alfambra y Montalbán.

Proximo DOMINGO: EL AMOR NACIO DEL ODIO MARLENE DIETRICH ROBERT DONAT

RAVENTOS

Hoy a las 3 y 7 — 0.50
La extravagantísima comedia:

"LA MUJER PERIGUE AL HOMBRE" con Joel McCrea y Miriam Hopkins

A las 8:45 — 1.00
(Otro llenazo!) CHARLES BOYER y JEAN ARTHUR, en: "LA HISTORIA SE HACE DE NOCHE" Sucedió una noche en París! Mañana: La historia se hace de Noche

CAPITOLIO

A las 7 y 8:45 — 0.40
Don Ameche y Ann Sothern, en: "CUPIDO AL VOLANTE"

ADELA

A las 7 y 8:45 — 0.30
Gail Patrick, en: Testigo EXTRAORDINARIO